

“Estamos a 1.5 millones de desempleados formales que es una población económicamente no activa o informal”: Anderson Álzate

El bioeconomista habla con Datéate acerca de la crisis económica que se avecina a causa de la contingencia nacional y las medidas que ha implementado el gobierno para apoyar la economía del país

Por **Datéate** | 13 mayo, 2020 | Colombia |

Me gusta 6,2 mil



Tomado de: El Tiempo.com

Compartir Facebook Twitter LinkedIn

Por: Nombre: Angie Dayana Ruiz Soler



Anderson Álzate es fundador de Kamay, Crea Colombia y Pacto por el emprendimiento. Catalizador, conferencista, consultor en economía y experto en Proyectos de alto impacto. Formado en Economía en la Universidad EAN, pero autodeterminado como BioEconomista.

Su investigación académica está basada en nuevos usos de la economía. Ha liderado por muchos meses el rediseño de empresas hacia industrias con producción y valor agregado apuntado a nuevos modelos económicos. Apasionado por los temas financieros, el emprendimiento, la innovación y construcción de capital social. Posee una alta experiencia voluntaria en gerencia estratégica y estructuración de proyectos, dentro de AIESEC Colombia, la ONG más grande del mundo.

¿Cómo se está viendo afectada la economía colombiana debido al coronavirus?

Se debe partir de dos elementos importantes de esencia económica. La economía es el sistema de expresiones de las relaciones de los individuos o de intercambio de saberes, conocimientos y objetos, que es a lo que llamamos producción. En la economía clásica y en las curvas de desarrollo clásicos. Cuando analizamos los alcances que tienen, en temas monetarios, hay una baja transaccionalidad por el bajo intercambio de productos y de servicios.

La economía, no solo colombiana sino global se transformó, se trasgredió y la afectación en temas monetarios es grave, pero hay otros temas que no se evalúan y que es importante analizarlos, como por ejemplo las otras maneras de ver la economía y las otras formas de intercambio, que son económicas mas no monetarias como el trueque y demás que también se están viendo latentes. Pero claramente estas relaciones también se ven afectadas porque en el aislamiento los seres humanos no están en un constante relacionamiento.

¿Cómo afecta la caída del barril del petróleo en la economía?

En los ingresos corrientes, no en la economía. Claramente la mayoría de las ganancias que produce el petróleo va para Ecopetrol, la principal exportadora y compradora de todo el petróleo en el país y se ve claramente afectado en los ingresos corrientes de la nación. Por cada dólar que baja un barril de petróleo, el país deja de percibir en el día \$27 mil millones, entonces la cifra es supremamente alta. El equilibrio monetario y la planeación fiscal con la cual el gobierno había planeado su año 2020 modifica totalmente sus ingresos corrientes y más adelante los ingresos fiscales de la nación.

¿Qué medidas se podrían adoptar para reactivar la economía del país después de la crisis?

Hay muchas medidas, pero la que más ha estado presente y de la cual yo también soy devoto, es una emisión primaria que permita ampliar la masa monetaria y consolidando esto como un nuevo fenómeno de inversión, apalancando sectores estratégicos o, lo que yo llamo, los sectores ancla.

¿A que se refiere con sectores ancla?

Son sectores que tienen gran relación con otras industrias, ojalá pequeñas y medianas, que permiten irrigar por la gran cantidad de proveedores que tienen el dinero, de esta manera se reactiva la demanda. El Estado no va a jugar un papel hoy solo de socio oculto sino va a desarrollar un papel de monopsonio o de gran comprador y como tal debe tomar una posición dominante dentro del mercado que le permita irrigar el dinero a la mayor parte de la economía, ojalá al 85% de las pequeñas y medianas industrias y que soportan el 90% de la empleabilidad del país.

Para financiar los gastos relacionados con el Covid-19 el gobierno colombiano creó el Fondo de Mitigación de Emergencias, Fome, a través del decreto 444 ¿Qué opina acerca de esta medida?

Este decreto le quita a la FAE y al FONPET algunos ingresos, en el caso de la FAE, por temas de regalías, trae unas implicaciones totalmente fuertes en tema de autonomía departamental porque rompe estos niveles de autonomía, pero también hay que tener una consideración muy importante y es que estamos en una emergencia y que el Estado debe funcionar de manera coordinada para que todos podamos estar bajo la misma medida.

Los trabajadores informales hoy en día representan la mitad de la fuerza laboral en el país, y son los más vulnerables ante las emergencias económicas, porque dependen del diario para sobrevivir. ¿Cómo se podría manejar esta situación?

El 55.3% del trabajo, según la encuesta de enero, yo creo que esta cifra está oscilando un poco más al 60% por el deterioro del aparato productivo y claramente por el gran retroceso a causa del paro industrial y el desarrollo económico, también se ve implicado fuertemente el mercado laboral. Estamos ya a 1.5 millones de desempleados formales, quiere decir que pasan a una población económicamente no activa o también a una población informal que deben buscar y derivar sus ingresos de otras labores y que no les alcanza para pagar las prestaciones sociales necesarias, entonces tiene unas contraprestaciones muy difíciles y la única forma, como reitero, de manejar esto es que llegue una gran cantidad a una alta velocidad, el dinero que necesitan las empresas para mantener sus nóminas.

Se podría hablar de una disminución en los sueldos en cuanto esto no sea obligatorio sino solo sea transitorio mientras está la tasa de paro para mantener la capacidad del capital de trabajo en las pequeñas y medianas compañías. Préstamos a una tasa 0,0 para que, lo que llamamos inflación, sea cubierta por un tipo de subsidio que se está irrigando a los bancos, 2.5 millones de pesos se han destinado a la banca, y esta banca debe cubrir el costo de inflación. La inflación puede ser el mejor subsidio en cuanto se preste sin tasa de interés.

¿Qué problemas puede representar para el gobierno esta situación? teniendo en cuenta el proceso de reactivación económica

Ningún plan de desarrollo por hoy es cesante, es por la legitimidad del gobierno, representa también una inconsistencia psicológica de los ciudadanos, cuando un gobierno es ilegítimo su acción de gobernanza se ve tremendamente dañado. Asimismo, se dificulta reactivar la economía desde una acción de gobierno, la reactivación económica a no ser que la manejen de una manera supremamente bien, va a ser muy escueta y lenta. Se necesitan unos lideratos mucho mas prominentes que el gobierno para poder reactivar la economía.

¿Cómo se ha visto afectada la inversión nacional y extranjera en el país debido a la coyuntura nacional?

En Colombia no llega inversión extranjera directa realmente, lo que llega es compra de futuros de commodities, lo que se llama inversión extranjera directa a corto plazo, y esto se ve altamente afectada porque ningún país en el mundo va a querer apostarle a esto. Por muchos años, la inversión extranjera directa se va a caer a niveles mucho más altos de los que ha venido cayendo. Ojalá aumentara la inversión extranjera directa y el plan de reactivación económica nos sirva como una reflexión a futuro de que el país debe plantearse nuevas expectativas y formas de competir dentro de la globalización, que no sea dentro del bochornoso nivel económico de precio, sino que haya mucho más valor agregado, soluciones estratégicas, ecológicas.

Ahí es donde está la gran premisa, ¿para qué nos sirve el Covid? para repensar cómo vamos a actuar en los próximos años para sostener y mantener una nación, si vamos a sobrevivir del petróleo y de todo el daño ecológico que este tiene sin contar para dónde se va la plata, porque es más la que se pierde, que la que le queda al país.

Compartir Facebook Twitter LinkedIn

0 Comments Sort by Oldest

Add a comment...

Facebook Comments Plugin



Lo más leído

Neiva | 11 mayo, 2020

UNIMINUTO y Alcaldía de Neiva capacitarán a líderes comunales en emprendimiento

Colombia | 12 mayo, 2020

¿Qué ha pasado en Colombia desde que llegó el Coronavirus?

Colombia | 12 mayo, 2020

El comercio minorista en el ojo de la pandemia

Noticias recientes

Colombia

¿Por qué Antioquia da ejemplo en el control del COVID-19?

Nicolas VEGA PULIDO - 13 mayo, 2020

Economía

Planadas genera empleo en medio de pandemia, con cultivos de café

UNIMINUTO Radio Tolima - 13 mayo, 2020

Salud

Decreto 538: ¿Canje de vidas?

Datéate - 13 mayo, 2020

Colombia

Cinco abuelitos de la Fundación San Pedro

Colombia

Cinco abuelitos de la Fundación San Pedro